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本报记者辜迅成都报道 四川省成
都市政府日前印发《成都市水污染防治
工作方案》（以下简称《方案》），提 出 了
达 到 或 严 于 国 家 和 四 川 省 标 准 的 水
环 境 治 理 与 保 护 工 作 目 标 ，明 确 了 全
市 水资源保护和水污染防治工作的 117
项重点任务。

《方案》提出，到 2017 年，全市区域
水环境质量进一步改善，成都市外环内

基本消除黑臭水体；到 2020 年，全市水
环境质量得到阶段性改善，岷江都江堰
水文站、双流黄 龙 溪 、新 津 岳 店 子 及 老
南 河 大 桥 、天 府 新 区 二 江 寺 和 沱 江 新
都 三 邑 大 桥 、金 堂 毗 河 二 桥 及 五 凤 断
面 水 质 达 到 国 家 和 四 川 省 考 核 要 求 ；
到 2030 年 ，全 市 水 生 态 系 统 功 能 初 步
恢 复 ，流 域 水 质 优 良 率 达 到 85%以上；
到本世纪中叶，全市水生态系统实现良

性循环。
2016 年，全市各级各部门将按计划

完成其中的 36 项。为确保各项目标任
务如期圆满完成，《方案》要求，必须进一
步强化水污染防治工作措施，加强目标
考核和社会监督。

有关负责人就此表示，将坚持以保
护和改善水环境质量为核心，以完成工
作方案确定的今年各 项 任 务 为 基 本 要
求 ，针 对 2017 年 基 本 消 除 黑 臭 水 体
和 府 河 、江 安 河 、新 津 南 河 、毗 河 的
主 要 支 流 基 本 消 除 劣 Ⅴ 类 水 体 的 近
期 目 标 ，将 上 述 河 道 的 主 要 责 任 区

（县）作 为 考 核 重 点 ，确 定 今 年 的 分
流 域 、分 区 域 、分 行 业 的 主 要 任 务和
工作目标，并分解落实到具体河流、区域
以及项目。

本报记者吴玉萍 白刘黎兰
州报道 记者日前从甘肃省环保
厅获悉，“十二五”期间，甘肃省基
础能力建设显著提升，累计建成
投运城镇生活污水处理厂 90 个，
累计建成投运脱硫机组 1873.8 万
千瓦。

据悉，“十二五”期间，甘肃省
累计建成投运城镇生活污水处理
厂 90 个，污泥无害化处置率达到
78.29%，累计建成投运城镇生活
垃圾处理设施 84 座。全省 15 个
医疗废物处置项目全部建成投
运 ，核 准 经 营 总 规 模 为 20600
吨。全省累计建成投运脱硫机组
1873.8 万千瓦，占总装机容量的
99.05%；累计完成 56 台总装机容
量 为 1776.3 万 千 瓦 火 电 机 组 和
45 家 水 泥 、钢 铁（含 铁 合 金 、电
石）等企业除尘升级改造，实现了
烟粉尘达标排放；全省 422 台 20
蒸吨及以上燃煤锅炉烟气除尘效
率 达 到 95%以 上 的 有 227 台 ，占
比 53.8%。

此外，甘肃省还不断提升监
管能力，加强国控网站建设，按新
标准要求建设国控空气自动站点
33 个，建成国家沙尘暴监测网络
站点 9 个，省环境监测站通过国
家一级站标准化验收；61 个市、
县级环境监察机构达到新的《全
国环境监察标准化建设标准》要
求，建成省级污染源监控中心 1
家、市级污染源监控中心 13 家，
污染源自动监控数据传输有效率
达到 75%以上。

保障三大安全 维护生态环境
——《中部地区发展战略环境评价报告》解读
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全国人大代表武钢建议

大力发展节能环保产业
本报记者杨涛利 通讯员张雷报

道 全国人大代表、新疆新能源（集
团）有限责任公司董事长武钢建议，
大力发展节能环保产业。

武钢介绍说，他们公司做过一个
试点，给金风科技制造基地园区设计
了节能技改方案。仅节能监控一项，
就可以节能 10%左右，当年就节约电
费 100 多万元。如果再加上一些节
能装置，节能效率可超过 20%。

焦炉尾气循环再利用也是一个
“生财之道”。武钢说，他们公司目前
正在进行试点，购买阜康某企业生产
中排放的废气，制造成天然气、液化
天然气等有市场价值的能源，不仅使
焦炉企业产品成本降低，大大改善其
排放指标，也创造了新的经济价值。

武钢建议，企业应该抓住有利时
机，尽快转型升级，大力发展循环经
济，在节能环保上下功夫、增效益。

全国人大代表吉尔拉·衣沙木丁建议

增设乌鲁木齐空气监测点
本报记者杨涛利 通讯员袁蕾报

道“近年来，乌鲁木齐城市建成区面
积不断扩大，人口和就业密度的空间
分布发生很大变化，现 有 的 国 家 环
境 空 气 质 量 监 测 点 已 不 能 全 面 客
观 地 反 映 全 市 整 体 环 境 空 气 质 量
状 况 。”全国人大代表、新疆维吾尔
自治区副主席吉尔拉·衣沙木丁建议
调整和增设乌鲁木齐空气监测点。

吉尔拉·衣沙木丁提出，目前，乌

鲁木齐市共有 6 个国控监测点，少于
《环境空气质量监测点位布设技术规
范（试行）》中点位设置最少数量的规
定，从覆盖度和均衡性方面均不能适
应城市发展现状。

吉尔拉·衣沙木丁建议，在现有
6 个国控监测点位的基础上，再增设
达坂城区、乌鲁木齐县和天山区 3 个
空气质量监测点位，使全市环境空气
质量监测点位布局更加合理。

上图：全国人大代表、石家庄市长邢国辉在全国两会期间表示，力争 3 年
稳定退出全国空气质量监测城市排名后十名，到“十三五”末实现空气质量根
本好转。图为邢国辉（右）与全国人大代表、河北诚信有限责任公司董事长褚
现英商讨环保建议。

下图：全国人大代表、青海省供销联社主任王玉虎（中）建议，进一步加大
青海三江源生态补偿支持力度，建议从国家层面加强制度顶层设计，建立长久稳定
的生态补偿机制，将水资源、湿地等纳入补偿范围。 本报记者邓佳摄

本报记者吴殿峰哈尔滨报道 近
几 年 ，黑 臭 水 体 成 为 百 姓 反 映 极 为 强
烈 的 问 题 。 近 期 ，黑 龙 江 省 制 定 时 间
表 ，启 动 曹 家 沟 、呼 兰 区 一 排 干 等 22

条 黑 臭 水 体 治 理 ，并 向 社 会 公 布 治 理
名 单 、责 任 人 、达 标 期 限 ，接 受 公 众
监督。

据悉，哈尔滨市环保部门将采取措

施规范清理呼兰二道河及周边渔业养殖
场等作业活动，对呼兰河及肇兰新河污
染源进行排查，确保点源污染物稳定达
标排放。

绥化市将 全 面 推 进 肇 兰 新 河 污 染
防 治 工 程 建 设 ，切 实 解 决 春 季 死 鱼 、
夏 季 黑 臭 等 扰 民 问 题 ，其 他 各 地 将 以
此 为 样 板 ，启 动 小 流 域 环 境 综 合 治理
示范工程。

此外，黑龙江省环境监测部门还将
优化呼兰河及肇兰新河流域水质加密监
测方案，密切关注水质变化。

制定时间表接受公众监督

黑龙江启动治理22条黑臭水体

2014 年 12 月 29 日 ，环 境 保 护 部
在北京组织召开了中部地区发展战略
环境评价总体成果验收会，并发布了

《中部地区发展战略环境评价报告》
（以下简称《环评报告》）。

验收专家组认为，项目成果具有
创新性、前瞻性和可操作性，提出的

“三大安全”战略性 保 护 总 体 方 案 切
实 可 行 ，可 以 作 为 国 家 有 关 部 门 和
中 部 地 区 制 定 相 关 发 展 政策、区域
发展规划、重点产业发展规划以及做
好重大建设项目环境准入等的重要科
学依据。

粮食生产安全、流域生态安全和
人居环境安全是中部地区发展的基础
保障，全局性地位十分突出，确保“三
大安全”对中部地区可持续发展具有
重大的现实意义和深远的历史意义。
专家组认为：中部地区的“粮食安全”
的重要性毋庸置疑，全国的产粮地区
基本就在这个地方。而“人居环境安
全”也是中部地区环评结果提出的重
要安全。中部地区人口密集，但城镇
化率不高，约有 50%的平均水平，那么
在今后城镇化的过程中，“人居环境安
全”就变得尤为重要。中部地区最核
心的任务就是保证的“三大安全”能够
维持。

确保粮食生产安全是事关全局的
首要任务。中部地区拥有黄淮海平
原、鄱阳湖平原、江汉平原和洞庭湖平
原等四大国家商品粮基地，一直是我
国重要的农产品主产区和粮食生产基
地，也是我国重要的口粮产区，在保障
国家粮食安全中有举足轻重的全局性
战略性地位。随着经济的加速发展，
黄淮海平原、鄱阳湖平原、江汉平原和
洞庭湖平原普遍面临农田面积萎缩、
农田质量降低、农业用水保障难度增
大等问题，而水的问题是中部地区发
展面临的最严重问题之一。

以鄱阳湖为例，鄱阳湖是中国第
一大淡水湖，位于江西省九江市星子
县的星子站是鄱阳湖的标志性水文
站。2015 年 1 月，星子县受上游来水
减少和久旱少雨的影响，鄱阳湖逼近
8米的极枯水线。

专家组认为，“三大安全”都离不
开水的问题。过去，在中部地区，洪
水 是 大 家 共 同 担 心 的 问 题 ，而 现 在
面 临 的 问 题 变 成 水 少 了 ，水 不 够
了 。 很 多 的 湖 区 在 萎 缩 、水 质 在 变
差。水环境改变，粮食生产、流域生
态和人居环境安全都一定会随之产生
很大的变化，“水”成为这个地区最核
心的问题。

未来一段时期内，中部地区工业化
和城镇化加速推进。尽管产业结构不
断优化，资源环境效率水平进一步提
升，环境保护力度不断加大，但是区域
生态环境压力仍将保持较高水平。参
与环境评价报告的专家判断，在 2020
年之前，中部地区的“三大安全”还会继
续受到一些威胁。

《环评报告》指出，“三大安全”面临
的中长期挑战主要为粮食生产安全隐
患进一步凸显、流域生态安全水平进一
步下降和人居环境安全压力进一步增
大。在下一步工作中，应当按照“保红
线、严标准、调结构、提效率、控风险”的
总体思路，优化区域发展模式，规范国
土空间开发秩序，实施生态环境战略性
保护，完善生态环境保护体制机制，确
保粮食生产安全，维护流域生态安全，
改善人居环境安全，促进经济社会与生
态环境可持续发展，实现中部地区绿色
崛起。

在 2020 年之前“不欠新账，还清旧
账”，是下一步工作任务。在指明工作
方向的同时，也带来了压力和挑战。

清华大学战略环境评价研究中心
副主任李王锋认为，“所谓‘不欠新账’
就是要求所有新上项目必须保证先进
的技术和设施，而‘还旧账’最首要的是
以前没有治理的要进行治理，以前落后
的要淘汰或者改造。”这一点，在中部地
区也存在挑战，因为其本身的基础薄
弱，短时间内要做到还清“旧账”的压力
非常大。

《环评报告》提出，要加强生态环境
保护的“五个机制”，即保护粮食生产安
全生态补偿机制，水源涵养生态补偿与
水生态损害赔偿机制，低水平产业退出
机制，多行业多种污染物、跨区域的协
同联控机制，环境绩效综合评估考核
机制。

另外，《环评报告》还提出了战略目

标：即以生态文明建设为统领，推进绿
色、循环、低碳发展，着力解决可持续发
展面临的环境问题，2020 年区域资源
环境压力快速上升的趋势得到遏制，粮
食生产安全、流域生态安全、人居环境
安全水平有所提升；2030 年生态环境
质量得到改善，“三大安全”得到切实保
障，中部地区绿色崛起。

据了解，在《环评报告》之后，环境
保护部又起草了关于中部地区战略环
评的环境协调发展的指导意见，并明确
提出了一些负面清单，包括地区需要淘
汰的产业、相关产业发展应当有怎样的
约束和要求。专家组认为，中部地区的
发展不仅是环境保护的问题，应该运用
好各个部门之间的协调机制，让战略环
评真正落到实处，发挥作用。

据了解，京津冀、长三角、珠三角的
环评也已经起步，此次《环评报告》的完
成，又一次为之后的战略环评工作积累
了经验。

从五大区战略环境影响评价开始，
区域战略环评的脉络和逻辑便是一脉
相承的，京津冀、长三角、珠三角已经处
在调整转型的阶段，专家判断，珠三角
地区已经完成了一部分产业转移，而长
三角地区也正在发生产业的转移，相比
之下，京津冀地区应该是产业转移最慢
的地区。

“我们要看到，这三个地区的战略
环评，面临的问题和之前都不尽相同，
之前的战略环评是从地区的发展入手，
而这三个地区的战略环评是从转型和
升级入手。”李王峰介绍说。

专家认为，京津冀、长三角、珠三角
的环评面临的问题差异比较明显，这三
地的环评也要考虑污染转移的问题，可
能中部很多地区是要承接这种转移的，
所以战略环评要看到其中一脉相承的
关系，不可以破坏中部地区的“三大安
全”。

◆本报记者吕望舒

中部地 区 地 处 中 国 腹 地 ，承 东
启 西 、连 贯 南 北 ，文 化 底 蕴 深 厚 ，区
位优势明显，发展潜力巨大，是推进
新 一 轮 工 业 化 和 城 镇 化 的 重 点 区
域 ，在 中 国 区 域 发 展 总 体 战 略 中 具
有突出地位。

2013 年 8 月 ，环 境 保 护 部 启 动
中 部 地 区 发 展 战 略 环 境 评 价 ，评 价
工 作 范 围 包 括 中 原 经 济 区 、武 汉 城
市 圈 、长 株 潭 城 市 群 、皖 江 城 市 带 、

鄱 阳 湖 生 态 经 济 区 等 重 点 区 域 ，涉
及 河 南 、安 徽 、山 西 、山 东 、河 北 、湖
北 、湖 南 、江 西 8 个 省 份 60 个 地 市 。
2014 年年底，《中部地区发展战略环
境评价报告》发布，为中部地区今后
的发展规划提供理论指导和决策依
据 。 中 部 地 区 的 生 态 环 境 状 况 如
何 ？ 此 次 中 部 战 略 环 评 有 什 么 特
点 ？ 怎 样 解 读 中 部 地 区 环 评 结 果 ？
三大安全（粮食生产安全、流域生态
安 全 、人居环境安全）面临怎样的中
长期挑战？

■ 三大安全的全局性地位突出

■ 三大安全面临中长期挑战

四川省内江
市东兴区近日组
织纪委、法院等
党政机关的 200
余名机关干部来
到 新 店 乡 金 鼓
村，帮助当地返
乡 创 客 义 务 植
树，为正在建设
的生态观光园栽
植 树 木 4400 余
株，以实际行动
建设生态文明，
保护生态环境。
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本报记者刘晓星北京报道 生态
补偿原则之一是“谁受益谁补偿”。河
北作为生态涵养区的定位，保持水土使
命责无旁贷。但是生态涵养区也要发
展经济，改善民生，因此理应得到适
当的生态补偿。全国人大代表葛会波
建议，应加快出台生态补偿的相关政策
法规，通过完善政策和立法，建立健

全京津冀区域生态补偿长效机制。
葛会波表示，例如对于城镇饮用

水水源地保护区生态补偿，补偿对象
为保护区内因实施保护措施而减少
收入的村民，因实施更加严格的村庄
环境综合治理措施而增加的支出、保
护区内水质保障类基础设施正常运
行产生的费用都应得到补偿。

全国人大代表葛会波建议

建立京津冀生态补偿机制

成都出台治水方案明确任务目标
2017年外环内将基本消除黑臭水体

甘肃环保基础
能力建设提升
千万级脱硫机组、

火电机组投入运行

上接一版

谈建议：
加大生态功能区转移支付范围

“上游生态敏感区和脆弱区的保
护，可能会使其失去一些发展的机
会，未来解决扶贫脱贫和生态环境问
题的任务越来越艰巨。”张纪华说，要
解决这个问题，他建议加大生态补偿
和生态功能区的转移支付范围。

“首先要将云南金沙江、南盘江、
红河、澜沧江、伊洛瓦底江、怒江等 6
大水系流域纳入流域生态补偿范围，
并在相关生态环境保护项目和资金
上给予扶持。”张纪华说。

滇西北森林及生物多样性生态
功能区；南部边境森林及生物多样性
生态功能区；哀牢山、无量山、高黎贡
山森林及生物多样性生态功能区；金

沙江干河河谷生态功能区……对于
生态功能区转移支付的具体范围，张
纪华一口气向记者说了很多。

他介绍，在今年向全国人大提交
的《关于增加云南省国家重点生态功能
区转移支付县数量的建议》里，他建议
将上述区域的共计 32个县（市、区）纳
入国家生态功能区转移支付范围。

此外，张纪华还建议，将九大高
原湖泊中纳入国家《水质较好湖泊生
态环境保护总体规划（2013～2020年）》
中的抚仙湖、洱海、阳宗海、程海、泸沽
湖5个湖泊流域的呈贡、宜良、永胜、大
理、洱源共 5 个县（市、区）纳入国家
生态功能区转移支付范围。

“良好的生态是我们的财富，在
国家的支持和我们的共同努力下，我
们一定会守护好云南的绿水青山，发
挥好生态屏障的作用。”张纪华最后
表示。

（文中照片系本报记者邓佳摄）


